



CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES GILBERTO BOSQUES









FUENTE: BANCO DE MÉXICO

RESUMEN INFORMATIVO: LO RELEVANTE EN TEMAS INTERNACIONALES

9 DE DICIEMBRE DE 2024

MILICIAS TOMAN DAMASCO Y PONEN FIN AL RÉGIMEN SIRIO



Fuente: AP

08/12/2024 - Las fuerzas lideradas por el grupo militante islámico Hayat Tahrir al Sham (HTS) y sus aliados tomaron Damasco, capital de Siria, con lo que concluyó la caída del régimen de Bashar al Assad, después de 24 años de estar en el poder. Medios reportaron que el líder sirio voló a Rusia, junto con su familia, y recibió asilo. Estados Unidos dijo que sus tropas permanecerán en Siria para continuar su lucha contra el Estado Islámico y que trabajarán con sus aliados en Medio Oriente para destruir armas químicas y evitar que caigan en manos de facciones armadas o terroristas. El primer ministro de Israel, Benjamin Netanyahu, anunció que su Ejército tomó temporalmente el control de una zona desmilitarizada en los Altos del Golán, ya que considera que el acuerdo de retirada de 1974 con Siria está en peligro con la toma de control del país por las milicias. A su vez, el enviado especial de la Organización de las Naciones Unidas (ONU), Geir Pedersen, instó a una transición "estable e inclusiva" y subrayó la necesidad de cumplir con las "aspiraciones legítimas" del pueblo sirio y garantizar la unificación y soberanía. De manera similar, Tom Fletcher, jefe de Asuntos Humanitarios de la ONU, instó a proteger a los civiles, los trabajadores y facilitar el regreso seguro de los desplazados.

Europa Press: (1) RT







POLÍTICA EXTERIOR

FORTALECE CANCILLERÍA RELACIÓN BINACIONAL CON "DREAMERS"

08/12/2024 – La Secretaría de Relaciones Exteriores recibió a una delegación de "dreamers" del programa TheDream.US, una iniciativa en Estados Unidos para apoyar el éxito académico y profesional de jóvenes inmigrantes indocumentados. En el evento, funcionarios de la Cancillería reafirmaron el compromiso del Gobierno de México con la protección y bienestar de los connacionales en el exterior. Durante el encuentro se comentaron algunas herramientas públicas como el Programa de Asistencia Jurídica (PALE), la Ventanilla de Educación Cívica y la incorporación al Instituto Mexicano de Seguridad Social (IMSS) para trabajadores en el exterior. Además, Hyein Lee, académica del CUNY Graduate Center, presentó su tesis sobre la movilidad social de los "dreamers" y sus contribuciones a la sociedad estadounidense.

Secretaría de Relaciones Exteriores

CANCILLER SE REÚNE CON EL EMBAJADOR DE MÉXICO EN EE.UU. Y CON CÓNSULES MEXICANOS

08/12/2024 – El secretario Juan Ramón de la Fuente tuvo una reunión de trabajo con el embajador de México en Estados Unidos, Esteban Moctezuma; el representante de México ante la ONU, Héctor Vasconcelos, y seis cónsules de la costa noreste de Nueva York, con el objetivo de trazar las prioridades y las responsabilidades de los consulados. Solicitó a las y los diplomáticos visitar aún más los centros de detención que se encuentran en sus respectivas circunscripciones y seguir en permanente contacto con las autoridades migratorias para supervisar en todo momento el cumplimiento al respeto a los derechos humanos. Además, llamó a seguir fortaleciendo y construyendo alianzas comunitarias con diversas organizaciones sociales y civiles que contribuyan a la defensa de los connacionales.

Secretaría de Relaciones Exteriores

AMÉRICA DEL NORTE

DONALD TRUMP DESIGNA A DAVID SACKS COMO "ZAR DE LA IA Y CRIPTOMONEDAS"

06/12/2024 – El presidente electo de Estados Unidos, Donald Trump, designó al exdirector de operaciones de PayPal, David Sacks, como su "zar de la inteligencia artificial y las criptomonedas". Trump afirmó que Sacks "trabajará en un marco legal para que la industria de las criptomonedas tenga la claridad que ha estado pidiendo y pueda prosperar en Estados Unidos". Se espera que Sacks y otros funcionarios de la administración entrante de Trump, como los presidentes de la Comisión de Bolsa y Valores y la Comisión de Comercio de Futuros de Productos Básicos, reformulen la política estadounidense sobre las monedas digitales, junto con un consejo asesor de criptomonedas recién creado. Por otra parte, el mandatario electo descartó retirar la candidatura de Pete Hegseth







al Departamento de Defensa, a pesar de las dudas sobre su idoneidad entre algunos miembros del Partido Republicano.

Reuters Europa Press

CANADÁ DEFINE NUEVA ESTRATEGIA EN EL ÁRTICO

06/12/2024 – El Gobierno de Canadá anunció que planea trabajar más estrechamente con Estados Unidos en el Ártico para "garantizar la seguridad regional frente a Rusia". Como parte de su nueva estrategia, nombrará un embajador para el Ártico y abrirá nuevos consulados en Anchorage, Alaska, y Nuuk, Groenlandia. Además, explorará nuevas vías de cooperación con Estados Unidos en áreas como la seguridad energética, las cadenas de suministro, el cambio climático y los minerales críticos. "El Ártico norteamericano ya no está libre de tensiones. Canadá debe trabajar aún más de cerca con su aliado más cercano, Estados Unidos, para mantener la seguridad de su territorio", afirmó el ministerio de Asuntos Exteriores.

Reuters Government of Canada

CORTE SUPREMA DE EE.UU. REVISARÁ LEY SOBRE DEMANDAS CONTRA AUTORIDADES PALESTINAS

06/12/2024 – La Corte Suprema de Estados Unidos acordó decidir sobre la legalidad de un estatuto federal de 2019 destinado a facilitar demandas contra las autoridades palestinas por parte de estadounidenses muertos o heridos en ataques en Israel y otros lugares. La Corte aceptó las apelaciones de la administración del presidente Joe Biden, que impugnaba un fallo de un tribunal inferior que consideraba que esta ley violaba los derechos de la Autoridad Palestina y la Organización para la Liberación de Palestina (OLP) al debido proceso. Durante años, las instancias estadounidenses han debatido sobre si tienen jurisdicción en casos de este tipo.

Reuters

ESTADOS UNIDOS ENVÍA PAQUETE DE ARTILLERÍA A UCRANIA

07/12/2020 – El Departamento de Defensa de Estados Unidos anunció un nuevo paquete de ayuda militar a Ucrania valorado en 988 millones de dólares, que incluye municiones para los sistemas de cohetes de artillería de alta movilidad (HIMARS), sistemas aéreos no tripulados (UAS), artillería, tanques y vehículos blindados, con el objetivo de "garantizar que Ucrania prevalezca en su lucha contra la agresión rusa". Según un comunicado, Estados Unidos trabajará junto con sus socios en el Grupo de Contacto de Defensa de Ucrania y sus mecanismos para brindar apoyo a Kiev.

Europa Press

AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

PANAMÁ INGRESA A MERCOSUR COMO ESTADO ASOCIADO

06/12/2024 - El presidente de Panamá, José Raúl Mulino, mencionó en un comunicado la formalización del ingreso del país al Mercosur como Estado asociado, una categoría que no le da voz ni voto en el grupo, pero que







lo acerca al bloque sureño. Con ello, Panamá se convierte en el primer Estado de América Central en tener este tipo de relación con el conglomerado de 271 millones de personas y 4.5 trillones en producto interno bruto (PIB). Otros países asociados son Chile, Colombia, Ecuador, Perú, Guyana y Surinam. Esta categoría puede ser un paso previo a la integración como miembro pleno. Por otra parte, el presidente de Argentina, Javier Milei, abogó por ganar más "autonomía" de Mercosur, de tal manera que sea posible cerrar acuerdos comerciales de manera independiente.

Deutsche Welle Reuters Europa Press

FISCALÍA PERUANA INICIA INVESTIGACIÓN EN CONTRA DE LA PRESIDENTA

08/12/2024 – La Fiscalía de Perú inició una investigación preliminar en contra de la presidenta Dina Boluarte, por los presuntos delitos de omisión de actos funcionales y abandono del cargo entre el 29 de junio y el 9 de julio relacionados con un presunto procedimiento estético. Paralelamente, el Congreso está investigando acusaciones en su contra por el caso "Rolexgate" y las muertes durante las protestas de 2022 y 2023. A pesar de que sólo tiene un 3% de aprobación y los cuestionamientos sobre su liderazgo, Boluarte sostiene que gobernará hasta 2026. Las mociones de vacancia presentadas en su contra no han prosperado debido a la falta de consenso en el Congreso, donde alianzas políticas han asegurado su permanencia. Mientras tanto, el Ejecutivo defiende la gestión de Boluarte y niega cualquier vacío de poder durante su ausencia, aunque las investigaciones siguen avanzando.

El País

EUROPA

TRIBUNAL CONSTITUCIONAL DE RUMANIA ANULA LA PRIMERA VUELTA DE ELECCIONES PRESIDENCIALES

08/12/2024 – El Tribunal Constitucional de Rumania anuló la primera vuelta de las elecciones presidenciales y ordenó repetir el proceso debido a las sospechas de injerencia rusa y una presencia encubierta del candidato ultranacionalista Calin Georgescu en TikTok. El Gobierno ahora deberá fijar una nueva fecha para los comicios, con un plazo de hasta tres meses. Georgescu, quien ganó la primera ronda, anunció que impugnará la decisión y que volverá a presentarse. Además, acusó a la Administración del presidente de Estados Unidos, Joe Biden de intentar arrastrar a Rumania al conflicto entre Ucrania y Rusia, y con ello afectar el regreso de Donald Trump a la Casa Blanca. La opositora europeísta, Elena Lasconi -que había pasado al balotaje-, también criticó la anulación, considerando que va en contra de la voluntad popular. Por otra parte, el primer ministro Marcel Ciolacu apoyó la decisión, citando la intervención rusa como motivo principal.

Europa Press; (1); (2)

RUSIA Y BIELORRUSIA FIRMAN TRATADO EN MATERIA DE DEFENSA

06/12/2024 - Los presidentes de Rusia y Bielorrusia, Vladimir Putin y Alexander Lukashenko respectivamente, firmaron un tratado con garantías mutuas de seguridad, que incluye el posible uso de armamento nuclear en caso de amenaza externa. El acuerdo establece obligaciones mutuas para garantizar la defensa, proteger la soberanía, la independencia y el orden constitucional de ambos países, empleando todas las fuerzas y medios disponibles.







Tras el éxito demostrado por el misil Oreshnik en Ucrania, Lukashenko pidió a Putin que estos misiles también sean desplegados en Bielorrusia.

Europa Press

AFD NOMINÓ A ALICE WEIDEL COMO CANDIDATA A CANCILLER

08/12/2024 – El partido ultraderechista Alternativa para Alemania (AfD) nominó a Alice Weidel como su primera candidata a canciller, marcando un hito en sus 11 años de historia. Sin embargo, su inclusión en una coalición de gobierno parece improbable, ya que otros partidos rechazan colaborar con ella. La AfD busca consolidarse tras una serie de éxitos electorales estatales y presiona a los conservadores para considerar una coalición de derecha. Weidel, economista con experiencia en firmas como Goldman Sachs, representa un perfil atípico para el partido, tradicionalmente dominado por hombres y de posturas antiinmigración. La nominación también busca aumentar la presencia de esta fuerza política en los debates públicos y consolidar su ambición de gobernar.

Reuters

ÁFRICA. ASIA Y MEDIO ORIENTE

FRACASA LA MOCIÓN DE DESTITUCIÓN EN CONTRA DEL PRESIDENTE SURCOREANO

07/12/2024 – El presidente surcoreano, Yoon Suk-yeol, superó la solicitud de destitución planteada en su contra. La votación en la Asamblea Nacional estuvo marcada por el abandono de los diputados del gobernante Partido del Poder Popular (PPP). La oposición necesitaba el apoyo de ocho miembros del PPP para que el voto prosperara, pero sólo se presentaron tres. El Partido Democrático anunció su intención de presentar una nueva moción el 14 de diciembre. En este marco, la Fiscalía de Corea del Sur detuvo al exministro de Defensa, Kim Yong-hyun, por su presunta participación en la declaración de la ley marcial del presidente. Adicionalmente, el ministro del Interior, Lee Sang-min, comunicó su dimisión. Lee renunció "en grave reconocimiento de su responsabilidad por no servir bien a la ciudadanía y al presidente".

El País Deutsche Welle (1)

EL PRESIDENTE DE BURKINA FASO ANUNCIA EL CESE DEL PRIMER MINISTRO

08/1272024 – El presidente de Burkina Faso, el capitán Ibrahim Traoré, líder del gobierno surgido tras el golpe de Estado en 2022, anunció este viernes el cese del primer ministro, Apollinaire Kyélem de Tambèla, y la disolución del "gobierno de transición". No obstante, los actuales miembros del gabinete continuarán en sus funciones hasta que se designe un nuevo ejecutivo. La medida, oficializada en un decreto, se fundamenta en la Carta Constitucional provisional promulgada por Traoré en mayo de este año. El país, dirigido por la junta militar conocida como Movimiento Patriótico de Salvación y Restauración (MPSR), ha tenido una serie de cambios en el liderazgo desde el golpe de Estado de enero de 2022 que derrocó al expresidente Roch Marc Christian Kaboré. De igual manera, Paul-Henri Sandaogo Damiba, quien encabezó ese golpe, fue posteriormente desplazado del poder por Traoré.

Europa Press







EL VICEPRESIDENTE DE GHANA ADMITE SU DERROTA EN LAS ELECCIONES

08/12/2024 – El vicepresidente de Ghana y candidato del gubernamental Nuevo Partido Patriótico (NPP), Mahamudu Bawumia, admitió su derrota frente al también expresidente John Mahama, del partido opositor Congreso Democrático Nacional (NDC), en las elecciones generales de Ghana en las que alrededor de 18,7 millones de personas estaban llamadas a las urnas. No obstante, la comisión electoral todavía no anuncia ningún resultado oficial. Bawumia declaró que "es importante que el pueblo siga confiando en el carácter democrático y pacifista de Ghana" y agregó que admitió su derrota para evitar tensiones en el país. Las elecciones son las novenas desde la reintroducción del multipartidismo en 1992, a raíz de la aprobación de una nueva Constitución, once años después de un golpe de Estado encabezado por Jerry Rawlings, que derrocó al entonces mandatario, Hilla Limann, y puso fin a la Tercera República.

Europa Press

ORGANISMOS INTERNACIONALES

EL BANCO MUNDIAL ANUNCIA UN APOYO RÉCORD PARA LOS PAÍSES MÁS POBRES

06/12/2024 – El Banco Mundial anunció en un comunicado que recaudó cerca de 24,000 millones de dólares para proporcionar préstamos y subvenciones para financiar proyectos en los 78 países más necesitados. De acuerdo con el presidente del Banco Mundial, Ajay Banga, estos fondos se utilizarán para invertir en salud, educación, infraestructura y ayudarán a estabilizar economías. Los países donantes comprometieron 23,700 millones de dólares para reponer el brazo de préstamos concesionales del banco, conocido como la Asociación Internacional de Fomento (AIF). El banco puede usar este dinero para pedir prestado en los mercados financieros, lo que le permite apalancar sus apoyos. La reposición de los recursos de la AIF es un proceso clave en las operaciones del banco y se lleva a cabo cada tres años, con gran parte del financiamiento proveniente de Estados Unidos, Japón, Reino Unido, Alemania, Francia, entre otros.

Al Jazeera

VENEZOLANOS REGULARIZAN SU SITUACIÓN EN AMÉRICA LATINA

06/12/2024 – La Organización Internacional para las Migraciones (OIM) mencionó que más de 4.5 millones de migrantes y refugiados de Venezuela obtuvieron estatus regular en 17 países de América Latina y el Caribe desde 2019. Esto fue posible gracias a las medidas tomadas por los gobiernos de acogida y al apoyo financiero de la comunidad internacional, lo que les ha permitido acceder a documentación y al reconocimiento de la condición de refugiado mediante el Plan Regional de Respuesta para Refugiados y Migrantes, coordinado por la Plataforma Regional de Coordinación Interagencial para Refugiados y Migrantes de Venezuela (R4V).

ONU Noticias









CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES GILBERTO BOSQUES

Coordinación General

--

Coordinación y revisión

Rosa Eugenia Sandoval Bustos

Investigación y elaboración

Javier Amaury Hernández Barrera

Dhayana Aracely Mendoza Gómez (Servicio Social) Roberto Daniel Nava Valencia (Prácticas Profesionales)

DICIEMBRE DE 2024





